

面白くも何ともない話—だから何なのよ！ 山内 彦太（バス）

T u t t i 31号を送って下さった時、弥生さんが「只今手持ち原稿ゼロ！」と切実に遠吠えされているのが我が家まで届きましたので、「毎晩吠えられたのではかなわない」と思い机に向かっております。今まで何回か投稿しましたが、その殆どが何となくくだらない愚作・駄作ばかりでしたので、今回、少しはアカデミックなものにしようと、少々ですが残っている老化著しい脳みそにカツを入れ書くことにしました。題名からしてアカデミックと言っても大したことはなく、ここ10年に互る軽井沢の夏の気温のお話です。

皆さんは今年の夏は例年に比べて暑かったとお思いでしょうか、それとも涼しかったと思われませんか？ 私は9年前の2012年から今日に至るまで毎日の最高気温と最低気温を記録しております。2011年以前冬は寒く夏は涼しいというイメージが残っていた感じがしますが、2012年以降冬の厳寒日が減り、夏は30℃を越す日が珍しくなくなってきた感じがいたします。冬はダイヤモンドダストを見ることが殆ど無くなり、夏にはミンミンゼミが我が物顔で鳴くようになりました。T u t t i 32号が発行されるのは9月中旬でしょうから、今年の夏は過去9年の中でどんなだったかをご紹介しますと思います。何となくアカデミックな響きがしませんか？「夏は暑いもの、小学校低学年の宿題でもあるまいし日々の気温なんかどうでもいいじゃん！」と思われる方々には全くくだらない投稿かも知れませんが、お付き合いいただければこの上なく幸甚に存じます。

別表は9年前の2012年、6年前の2015年、3年前の2018年及び今年2021年の7月と8月各日の最高・最低気温の一覧表です。各年7月の平均最高気温ですが、9年前は25.5℃、6年前は25.8℃、3年前は27.3℃で今年は25.1℃でした。8月の平均最高気温は9年前は27.8℃、6年前は25.2℃、3年前は27.3℃で今年の8月は25.5℃でした。また、30℃を超えた日数を見ると、9年前の7月は7日、8月は3日で6年前7月は7日、8月は同じく7日、3年前7月は9日、8月は7日でしたが、今年の7月はわずか1日、8月も1日と30℃を超したのはこの夏は2日しかありませんでした。更に最低気温が20℃を超した日は9年前7月は3日、8月は2日、6年前7月は4日、8月は1日で3年前7月は3日、8月は4日でしたが、今年の7月はゼロ、8月は4日でした。

各年の平均最低気温を見ると、7月は9年前は17.1℃、6年前16.9℃、3年前17.9℃、今年は16.6℃で一番低かったですが、8月は9年前17.2℃、6年前17.3℃、3年前17.3℃でしたが、今年の8月の平均最低気温は18.0℃と一番高いもの

となりました。7～8月で最低気温が一桁になったのは3年前の8月17・18両日の8.4℃と翌19日の8.9℃の3日しかありませんでした。こうしてデータから見た今年の夏は従来よりも比較的涼しかったと言えそうです。

一昨年、昨年はどうであったかと言いますと2019年7月の平均最高気温は22.7℃最低気温は16.4℃、8月の最高気温は26.8℃、最低気温は18.9℃でした。昨年は7月の最高が22.9℃、最低は16.5℃で8月の最高は28.6℃と、ここ10年間で一番高い平均最高気温を記録しました。7月で30℃を超えた日数は一昨年は1日、昨年はゼロでしたが8月では一昨年の5日に対し、昨年は倍の10日もありました。また、7月に最低気温が20.0℃を超えたのは一昨年・昨年共にゼロでしたが、8月では一昨年は9日、昨年は5日ありました。数字ばかり見せつけられて「もういい加減にしろ！」とおっしゃる方がおられるかもしれませんが、ここまで辛抱強く読んで下さった方々のためにおまけのデータをどうぞ。

因みにここ10年間で最も気温の高かった日は2013年8月11日の33.5℃で、7～8月で最も最高気温が低かったのは2019年7月11日の15.8℃でした。7～8月で最低気温が一番高かったのは2013年8月30日、2014年8月5日及び今年8月10日で共に21.2℃でした。最も最低気温の低かったのは前述の通り、2018年8月17・18両日の8.4℃でした。

こんなに細かく数字を見たのは退職後初めて非常に草臥れました。コロナの蔓延がなければまずこのような原稿は世に現れなかったことでしょう。気温や数字に全く関心のない方々にはどうでも良い事を長々と述べ、申し訳ございませんでした。乞うご容赦！

しつこいですが、冬の数字も面白いと思いますのでまたの機会に如何でしょうか？

(しつこい数字マニアのDOM)

ハングル事始め(隣の国のお話) ①

岡田 弥生(アルト)

ここ1年ほど、私は毎日、韓国ドラマや韓国映画を観ています。運転中のBGMも韓国語の歌で、犬の散歩のお供は、ラジオのハングル講座。ネットで取り寄せるのも韓国関係の書籍ばかり。寝ても覚めでも、ハングル・ハングル・ハングル。

とても正気の沙汰とは言えません。

この発端は、去年の7月に、韓国映画の『パラサイト 半地下の家族』と『タクシー運転手』、韓国ドラマ『愛の不時着』を観てしまったことでした。「ありえない～～」とのけぞってしまうようなハチャメチャなお話に大笑いしたり大泣きしたり。

映画ならともかく、ドラマとなると、全16話などあたりまえです。『愛の不時着』はあまりにも楽しかった

ので、続けて2回も観てしまいました。お恥ずかしい限りです。

ところで、そうやって韓国ドラマを見ていた時に、ふと、そこで使われている韓国語が、まったくもって一言も、なんにもわからない、ということに気が付いたのです。

英語やフランス語の映画だって字幕なしでは手も足も出ませんが、それでも、時々知っている単語が耳に入ったりします。しかし、韓国語は、びっくりするくらい「聞いたことがない」言葉だったのです。

おそらく、去年の7月に私が知っていた韓国語は、「アニハセヨ」(こんにちは)と「カムサムニダ」(ありがとう)「サランヘ」(愛してる)くらいだったと思います。

「この言葉を知りたい！」という気持ちが、めらめらと噴出してきました。本屋に飛んでいき、初級文法の本と、NHKラジオ講座のテキストを買ってきました。辞書も買いました。一刻も早く、あの編み物記号みたいな文字を読めるようになり、辞書をひけるようになりたい、と燃え上がりました。

もちろん、数日で挫折しました。

記憶力の低下は認識していましたが、忍耐力も読解力もなにもかもモヤモヤ。脳内に霧がかかるのを実感し、語学習得の正面突破は無理だ、とあきらめました。

そこで方向転換。とにかくドラマを見続ける。字幕を読みながらセリフをシャワーのように浴びる。「これは覚えたい」というセリフがあったら、一時停止。字幕を日本語から韓国語に変えて、そのハングルを写しとる。(私が視聴しているNetflixというネット配信サービスでは、最近の作品に限りますが、字幕を切り替えることができます。)

また、ドラマの中で聞こえてきた歌が気に入れば、ネットで歌詞検索します。すると、親切な人がいるもので、ハングルの歌詞にカナルビをふり、翻訳もつけてくれているのです。歌のお気に入りのフレーズを覚えたら、一緒に歌います。

秋も深まるころ、積み上げてあったNHKの初級テキストを開いてみると、すこーしだけ、頭に入っているようになっていました。一つか二つの新しい知識を入れてドラマに戻ると、さっき仕入れたばかりのフレーズが聞こえてくるのです。「やったー。さっきのフレーズだ」と嬉しくなり、お勉強の意欲も高まります。

ところで韓国語の入門書を開くと、韓国語には漢字語と固有語がある、とありました。

そう言えば、字幕に「努力」とある時に、「とりよ」と聞こえたり、「記憶」とある時に「きおけ」と聞こえることがあったことを思い出しました。「アニハセヨ」の「アニ」は「安寧」(アンニョン)「カムサムニダ」の「カムサ」は「感謝」(カムサ)であることも知りました。中国大陸から朝鮮半島そして日本列島へとつながる悠久の時に感動(カムドン)！

【編集後記】遠吠えに答えて原稿を送って下さった山内さん、いつもありがとうございます。数字の記録は雄弁です。暑さ寒さの記憶のなんといい加減なことか。冬の数字も楽しみにしております。

山内さんから「遠吠えばかりしないで、自分でも穴を掘れ」とご指導いただきましたので、「遠い国物語」の穴埋めに、「隣の国のお話」を書いてみました。好きなことにハマると脇目も振らずに突進し、「好きなんだ」「楽しいんだ」と触れて回る性質なので、皆様の困惑も顧みず、稚拙なハングル講座を開陳することに。

皆様からの原稿が足りない月に、不定期連載の予定です。ハングル講座を読まされるのがおイヤでしたら、ふるって原稿をお寄せくださいますようお願いいたします(^_^)/(岡田)